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CONCEJO MUNICIPAL DE SANTIAGO DE CALI 

ACTA N°21.2.1.1-490 
SESIÓN  PLENARIA ORDINARIA 

 

 
 

HORA   : Siendo las 10:00 A.M. inicia la Plenaria  
FECHA   : Jueves 30 de ABRIL de 2015 
LUGAR   : Hemiciclo del Concejo Municipal 
 
PRESIDENTA  : H.C. MARÍA CLEMENTINA VÉLEZ GÁLVEZ 
 
SECRETARIO  : Dr. HERBERT LOBATON CURREA 
RELATORA  : Dra. NORHA ELENA CARDENAS SANDOVAL 
 
(ASUME LA PRESIDENCIA EL H.C. JUAN CARLOS OLAYA CIRO) 

PRESIDENTE: Señor Secretario, sírvase llamar a lista. 
 
EL SECRETARIO: Llamada a lista Sesión Plenaria Ordinaria, día jueves 30 de 
ABRIL de 2015, siendo las 10:00 a.m. 

 
VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM 

 
ARCOS BENAVIDES OSWALDO   (P) 
ARROYAVE RIVAS, FABIO FERNANDO  (A) 
BARRERAS CORTES, ROY ALEJANDRO  (P) 
ECHEVERRY BUSTAMANTE, ALBEIRO  (P) 
GARCÍA MORENO, NORALBA   (P) 
GIL MOSCOSO, JOSÉ FERNANDO  (P) 
GÓMEZ GÓMEZ, LUIS ENRIQUE  (P) 
GUTIÉRREZ VARGAS, AMPARO   (P) 
HOYOS GARCÍA, JOHN JAIRO   (P) 
HURTADO SÁNCHEZ, NORMA   (P) 
MAYA BEDOYA, JOHN MICHEL   (P) 

MOLINA BELTRÁN, PATRICIA   (P) 
MOSQUERA, HARVY    (P) 
OLAYA, CIRO, JUAN CARLOS   (P) 
PINILLA MALO, CARLOS HERNANDO  (P) 
RENTERÍA CHALÁ, DANIS ANTONIO  (A) 
RODRÍGUEZ NARANJO, CARLOS HERNÁN (A) 
ROJAS BAUTISTA, JOSÉ URIEL   (P) 
TAMAYO OVALLE FERNANDO ALBERTO  (P) 
TORO ECHAVARRÍA, AUDRY MARÍA  (P) 
VÉLEZ GÁLVEZ, CLEMENTINA   (P) 

                  Nota: Presente (P) Ausente (A)   
 
Señor Presidente  hay quórum Decisorio. A continuación entonaremos las notas 
del Himno Nacional y el Himno a Santiago de Cali. 
 
(SE ESCUCHA EL HIMNO DE COLOMBIA Y EL HIMNO A SANTIAGO DE CALI) 

 

EL PRESIDENTE: Señor Secretario sírvase dar lectura al Orden del Día. 
 
EL SECRETARIO:     ORDEN DEL DIA 

SESIÓN PLENARIA ORDINARIA 
JUEVES 30 DE ABRIL DE 2015   

1. LAMADA A LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUORUM. 

2. CONDECORACIÓN AL MÉDICO CARLOS ENRIQUE CANENCIO POR SU SERVICIO A 
LA COMUNIDAD, Y A LA CLINICA DE LA VISION DEL VALLE EN SUS 36 AÑOS DE 
FUNDADA, SEGÚN PROPOSICIONES No. 028 Y 029 PRESENTADAS POR EL 
HONORABLE CONCEJAL ALBEIRO ECHEVERRY BUSTAMANTE. 

3. CITAR AL DOCTOR GERMAN VILLEGAS LONDOÑO GERENTE DE 
MEGAPROYECTOS, AL DOCTOR LEON DARIO ESPINOSA DIRECTOR DE 
PLANEACIÓN MUNICIPAL, AL DOCTOR GERMAN MARIN ZAFRA GERENTE (E) DE 
LAS EMPRESAS MUNICIPALES DE CALI EICE ESP, AL DOCTOR GILBERTO 
HERNAN ZAPATA CONTRALOR MUNICIPAL DE SANTIAGO DE CALI, 
SEGÚN PROPOSICIÓN No. 035  PRESENTADA POR EL HONORABLE CONCEJAL 
ALBEIRO ECHEVERRY BUSTAMANTE COADYUVADA POR LOS HONORABLE 
CONCEJALES: FABIO FERNANDO ARROYAVE RIVAS, JOSE URIEL ROJAS 
BAUTISTA Y HARVY MOSQUERA, PROPOSICIÓN No. 036  PRESENTADA POR LA 
HONORABLE CONCEJAL NORMA HURTADO SANCHEZ. 
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  4.   PROPOSICIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. 

  5.   CLAUSURA DE LAS SESIONES ORDINARIAS. 

 
-Señor Presidente ha sido leído el Orden del Día- 

 
(ASUME LA PRESIDENCIA LA H.C. MARÍA CLEMENTINA VÉLEZ GÁLVEZ) 

LA PRESIDENTA: En consideración el orden del día leído…, tiene la palabra el 
HC JOHN MICHEL MAYA. 
 
H.C. JOHN MICHEL MAYA BEDOYA: EL HC solicitó modificación del Orden del 
Día, el cual quedaría así.    

1. LAMADA A LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUORUM. 

2. CONDECORACIÓN AL MÉDICO CARLOS ENRIQUE CANENCIO POR SU SERVICIO A 
LA COMUNIDAD, Y A LA CLINICA DE LA VISION DEL VALLE EN SUS 36 AÑOS DE 
FUNDADA, SEGÚN PROPOSICIONES No. 028 Y 029 PRESENTADAS POR EL 
HONORABLE CONCEJAL ALBEIRO ECHEVERRY BUSTAMANTE. 

3. CITAR AL DOCTOR GERMAN VILLEGAS LONDOÑO GERENTE DE 
MEGAPROYECTOS, AL DOCTOR LEON DARIO ESPINOSA DIRECTOR DE 
PLANEACIÓN MUNICIPAL, AL DOCTOR GERMAN MARIN ZAFRA GERENTE (E) DE 
LAS EMPRESAS MUNICIPALES DE CALI EICE ESP, AL DOCTOR GILBERTO 
HERNAN ZAPATA CONTRALOR MUNICIPAL DE SANTIAGO DE CALI, 
SEGÚN PROPOSICIÓN No. 035  PRESENTADA POR EL HONORABLE CONCEJAL 
ALBEIRO ECHEVERRY BUSTAMANTE COADYUVADA POR LOS HONORABLE 
CONCEJALES: FABIO FERNANDO ARROYAVE RIVAS, JOSE URIEL ROJAS 
BAUTISTA Y HARVY MOSQUERA, PROPOSICIÓN No. 036  PRESENTADA POR LA 
HONORABLE CONCEJAL NORMA HURTADO SANCHEZ. 

  4.   PROPOSICIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. 

  5.   CLAUSURA DE LAS SESIONES ORDINARIAS. 

 
LA PRESIDENTA: En consideración el Orden del Día leído, con las 
modificaciones presentadas y conciliadas por los HC MICHEL MAYA y ALBEIRO 
ECHEVERRY…, continúa la discusión…, anuncio que va a cerrarse…, Sr. 
Secretario favor llamar a lista. 
 

APROBACIÓN ORDEN DEL DÍA 
 

EL SECRETARIO: Llamado a lista 
 
ARCOS BENAVIDES OSWALDO   (SI) 
ARROYAVE RIVAS, FABIO FERNANDO  (A) 
BARRERAS CORTES, ROY ALEJANDRO  (A) 
ECHEVERRY BUSTAMANTE, ALBEIRO  (SI) 
GARCÍA MORENO, NORALBA   (SI) 
GIL MOSCOSO, JOSÉ FERNANDO  (SI) 
GÓMEZ GÓMEZ, LUIS ENRIQUE  (SI) 
GUTIÉRREZ VARGAS, AMPARO   (SI) 
HOYOS GARCÍA, JOHN JAIRO   (A) 
HURTADO SÁNCHEZ, NORMA   (SI) 
MAYA BEDOYA, JOHN MICHEL   (SI) 

MOLINA BELTRÁN, PATRICIA   (SI) 
MOSQUERA, HARVY    (SI) 
OLAYA, CIRO, JUAN CARLOS   (SI) 
PINILLA MALO, CARLOS HERNANDO  (SI) 
RENTERÍA CHALÁ, DANIS ANTONIO  (A) 
RODRÍGUEZ NARANJO, CARLOS HERNÁN (A) 
ROJAS BAUTISTA, JOSÉ URIEL   (SI) 
TAMAYO OVALLE FERNANDO ALBERTO  (A) 
TORO ECHAVARRÍA, AUDRY MARÍA  (SI) 
VÉLEZ GÁLVEZ, CLEMENTINA   (SI) 

                       Nota: Ausente (A)   
 
 
(EL H.C. APRUEBA EL ORDEN DEL DÍA) 

Sra. Presidenta, con quince (15) votos positivos ha sido aprobado el Orden del Día 
con la modificación presentada por los  HC JOHN MICHEL MAYA Y ALBEIRO 
ECHEVERRY. 
 
EL PRESIDENTE: Siguiente punto del Orden del Día, Sr. Secretario. 
 

CONTINUACIÓN DESARROLLO ORDEN DEL DÍA 
 
EL SECRETARIO:  Segundo (2º) 

 CONDECORACIÓN AL MÉDICO CARLOS ENRIQUE CANENCIO POR SU 
SERVICIO A LA COMUNIDAD, Y A LA CLINICA DE LA VISION DEL 
VALLE EN SUS 36 AÑOS DE FUNDADA, SEGÚN PROPOSICIONES No. 
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028 Y 029 PRESENTADAS POR EL HONORABLE CONCEJAL ALBEIRO 
ECHEVERRY BUSTAMANTE. 

 
Ha sido leído el segundo punto del Orden del Día, Sra. Presidenta.  
 
LA PRESIDENTA: Tiene la palabra el Dr. JAIVER DUVÁN GUERRERO, Jefe de 
Relaciones Corporativas y Comunicaciones del Concejo Municipal de Santiago de 
Cali. 
 
EL JEFE DE RELACIONES CORPORATIVAS Y COMUNICACIONES DEL 
CONCEJO MUNICIPAL DE SANTIAGO DE CALI – Dr. JAVIER DUVÁN 
GUERRERO LENIS: Se permitió dar lectura a la Resolución de Condecoración 
No. 236. 
 

Resolución de Condecoración No. 21.2.22 -236- 2015 

 

“Por medio de la cual el Concejo de Santiago de Cali otorga la Medalla Santiago 

de Cali en el Grado Cruz de Oro al Doctor Carlos Enrique Canencio” 

 

El Concejo de Santiago de Cali, en uso de sus atribuciones constitucionales, en especial 

las que le confiere las Leyes 136 de 1994 y 1551 del año 2012, los Acuerdos Municipales 

220 del año 2007 y 349 del año 2013 y la Resolución No. 583 de y, 

 

CONSIDERANDO: 

 

Que el Concejo de Santiago de Cali debe hacer reconocimiento público a aquellas personas, 

instituciones y empresas que por su trayectoria, dedicación, trabajo social y educativo 

merecen ser destacados por el aporte al desarrollo de la ciudad-región y deben ser 

considerados como un ejemplo ante la sociedad.      

 
Que el Doctor Carlos Enrique Canencio, ha hecho una carrera brillante en el campo de la 

medicina Homeopática y Naturista, campo al que ha dedicado más de veinticinco años con 

resultados comprobados en pacientes que fueron diagnosticados con enfermedades crónicas. 

 

Que el Doctor Carlos Enrique Canencio, ha recibido capacitación permanente en el campo de la 

Medicina Homeopática actualizando su conocimiento en temas como: Medicina Biológica, Medicina 

Estética, Tratamiento Integral de la Drogadicción, Enfermedades Cardiovasculares, Toxicología, 

Salud Mental y Manejo de Urgencias.  

 

Que el Doctor Carlos Enrique Canencio, pone al servicio del municipio de Santiago de Cali y del 

país sus conocimientos como Investigador y Médico Naturista, ejerciendo cargos como: Asesor 

Científico y Asesor en Nutrición y Cuántica Celular, así mismo como Director del Comité 

Internacional Potencial es líder del sector privado y como líder en investigación médica-científica en 

protocolos de medicina Alternativa.  

 

Que uno de los modelos de recuperación de jóvenes en alto riesgo por consumo de drogas que se 

desarrolló en Santiago de Cali durante los años 90, tuvo el acompañamiento del Doctor Carlos 

Enrique Canencio con resultados altamente favorables para la Ciudad.  
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Que en la actualidad el Doctor Carlos Enrique Canencio asesora a laboratorios que realizan 

investigaciones con productos homeopáticos para prevenir, tratar y curar enfermedades crónicas con 

resultados favorables para sus pacientes. 

 

Que el Concejo de Santiago de Cali aprobó en la sesión plenaria del día 8 de abril del año 2015 la 

Proposición No. 028, presentada por el Concejal Albeiro Echeverry Bustamante para reconocer la 

trayectoria y servicio del Doctor Carlos Enrique Canencio, y en consecuencia,   

 

RESUELVE: 

 

Artículo Primero: Otorgar la Medalla Santiago de Cali en el Grado Cruz de Oro al Doctor 

Carlos Enrique Canencio reconociendo con ella su experiencia en el campo de la medicina 

homeopática de más de veinticinco años, puesta siempre al servicio de la comunidad caleño-

vallecaucana haciendo grandes aportes desde el campo de la investigación y la ciencia.     

 

Artículo Segundo: La Presidenta del Concejo de Santiago de Cali o su Delegado el Concejal 

Proponente Dr. Albeiro Echeverry Bustamante, hace entrega de la presente condecoración en  Nota 

de Estilo al Doctor Carlos Enrique Canencio en sesión especial del Concejo de Santiago de Cali. 

 

COMUNIQUESE Y CUMPLASE 

 

Dado en Santiago de Cali, a los 13 días del mes de Abril del año 2015 

 

MARÍA CLEMENTINA VÉLEZ GÁLVEZ  JUAN CARLOS OLAYA CIRO  

Presidente       Primer Vicepresidente 

 

NORALBA GARCÍA MORENO   HERBERT LOBATON CURREA 

Segunda Vicepresidente     Secretario General 

 
NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATORA)  

EL JEFE DE COMUNICACIONES DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTIAGO DE CALI INVITA AL 
DOCTOR CARLOS ENRIQUE CANENCIO A SUBIR AL ESTRADO Y A TODOS LOS PRESENTES A 
PONERESE DE PIE. LA PRESIDENTA DEL CONCEJO DESIGNÓ A LOS H.C. ALBEIRO ECHEVERRY, 
JOSÉ URIEL ROJAS Y AMPARO GUTIÉRREZ A HACER EL ACOMPAÑAMIENTO EN LA 
CONDECORACIÓN. 
 

EL JEFE DE RELACIONES CORPORATIVAS Y COMUNICACIONES DEL 
CONCEJO MUNICIPAL DE SANTIAGO DE CALI – Dr. JAVIER DUVÁN 
GUERRERO LENIS: Se permitió dar lectura a la Resolución de condecoración No. 
237. 

Resolución de Condecoración No. 21.2.22 -237- 2015 

 
“Por medio de la cual el Concejo de Santiago de Cali otorga la Medalla Santiago 
de Cali en el Grado Cruz de Oro a la Clínica de la Visión del Valle al cumplir 36 

años de existencia”    
 

El Concejo de Santiago de Cali, en uso de sus atribuciones constitucionales, en especial 
las que le confiere las Leyes 136 de 1994 y 1551 del año 2012, los Acuerdos Municipales 

220 del año 2007 y 349 del año 2013 y, 
 
 

CONSIDERANDO: 
 

Que el Concejo de Santiago de Cali debe hacer reconocimiento público a aquellas personas, 
instituciones y empresas que por su trayectoria, dedicación, trabajo social y educativo 
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merecen ser destacados por el aporte al desarrollo de la ciudad-región y deben ser 
considerados como un ejemplo ante la sociedad.      

 
Que la Clínica de la Visión del Valle, surge en el año de 1979 primero como Centro Médico 
Ramón Castro Viejo y posteriormente como Fundación Médico del Norte; Clínica fundada por los 
doctores Luis Alfonso Mondragón Cruz y la Doctora Beatriz Botero Escobar. 
 
Que para el año de 1990 la Fundación Médica del Norte le da paso a la Clínica La Visión del Valle 
S. A. conservando la calidez y humanismo que promovieron sus fundadores, ofertando servicios 
dirigidos a garantizar el bienestar de los ciudadanos que habitan el occidente colombiano.  
 
Que la Clínica de la Visión del Valle cuenta con tres sedes asistenciales y una administrativa, 
ofreciendo toda una cobertura regional y nacional.  
 
Que la contribución a una población sana visualmente motiva el uso y la promoción de nuevas 
tecnología; es así como la Clínica de la Visión del Valle crea la empresa Optivisión que opera 
inicialmente con razón social de Opti Red, que ofrece siete unidades ópticas que se ubican en las 
principales ciudades del Departamento del Valle del Cauca.   
 
Que en la actualidad la Clínica de la Visión del Valle trabaja en la creación del Banco de Ojos y 
la Clínica de la Discapacidad Visual, además de un plan permanente de promoción y prevención de 
enfermedades específicas, entre ellas: la ceguera, en Ambliopía en la infancia, Cataratas, Glaucoma y 
Retinopatía Diabética en el adulto.    
 
Que el Concejo de Santiago de Cali aprobó en sesión plenaria del día 8 de abril del año 2015 la 
Proposición No. 028, presentada por el Concejal Albeiro Echeverry Bustamante para destacar los 
36 años que cumple la Clínica de la Visión del Valle, y en consecuencia,   
 

RESUELVE: 
 
Artículo Primero: Otorgar la Medalla Santiago de Cali en el Grado Cruz de Oro a la Clínica de 
la Visión del Valle S.A.S. al cumplir 36 años de fundación, ofertando servicios en salud a favor de 
los vallecaucanos, contribuyendo en el modelo de servicio oftalmológico en el suroccidente 
colombiano con Certificación del ICONTEC con la Norma ISO-9001 2008.       
 
Artículo Segundo: La Presidenta del Concejo de Santiago de Cali o su Delegado el Concejal 
Proponente Dr. Albeiro Echeverry Bustamante, hace entrega de la presente condecoración y 
Pergamino en  Nota de Estilo a las Directivas de la Clínica de la Visión del Valle, como 
reconocimiento al trabajo de promoción y prevención de enfermedades visuales de nivel mundial. 
 

COMUNIQUESE Y CUMPLASE 

 
Dado en Santiago de Cali, a los 13 días del mes de Abril del año 2015 

 

MARÍA CLEMENTINA VÉLEZ GÁLVEZ  JUAN CARLOS OLAYA CIRO  
Presidente       Primer Vicepresidente 

 

NORALBA GARCÍA MORENO   HERBERT LOBATON CURREA 
Segunda Vicepresidente     Secretario General 
    

NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATORA)  

EL JEFE DE COMUNICACIONES DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTIAGO DE CALI INVITA A TODOS 
LOS PRESENTES A PONERESE DE PIE Y A LAS DIRECTIVAS DE LA CLINICA DE LA VISIÓN SUBIR AL 
ESTRADO. LA PRESIDENCIA NOMBRA A LOS H.C. ALBEIRO ECHEVERRY, NORMA HURTADO, Y AL 
MÉDICO CARLOS HERNANDO PINILLA MALO PARA HACER EL ACOMPAÑAMIENTO EN DICHA 
CONDECORACIÓN. 
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EL DOCTOR CARLOS ENRIQUE CANENCIO: Se refirió el Dr. CANENCIO al 
sinnúmero de enfermedades degenerativas y a la falta de tratamientos. 
Recomendó el consumo de frutas verduras y hortalizas. Contó su experiencia en 
un viaje a Estados Unidos donde conoció un libro que decía: Jugos verdes y dice 
que con estos jugos se curó de Artritis Reumatoidea. Habló con su padre Químico 
Farmacéutico y conjuntamente con la Universidad del Valle hicieron una red de 
investigación con el fin de elaborar fórmulas sencillas para la cura de 
enfermedades como la Gastritis y ayudar a la mejoría de otras enfermedades más 
graves como el Cáncer.  
 
Trabajó con Natural Natural Health Supply Santa Bárbara California, al igual que 
con la Open International University of Complementary Medicine. Añadió que 
muchos de los productos como frutas o verduras para la cura de ciertas 
enfermedades está en nuestras cocinas y en nuestras casas. Es así como invitó a 
los Honorables Concejales a programar el Tercer Congreso Mundial de Terapias 
Alternativas que la última vez fue en Barcelona con (2 mil 600) Oncólogos del 
mundo; mencionó los libros que ha escrito.  
 
Finalizó agradeciendo primero a Dios y a su equipo de trabajo. Del mismo modo 
agradeció también este gran reconocimiento hecho por el Concejo Municipal en 
cabeza de su Presidenta la Dra. Clementina su gran amiga desde hace más de 20 
años.   
 
LA PRESIDENTA: Tiene la palabra el Dr. LUIS ALFONSO MONDRAGÓN, 
Director de la Clínica de la Visión. 
 
EL DIRECTOR DE LA CLÍNICA DE LA VISIÓN – Dr. LUIS ALFONSO 
MONDRAGÓN: Se refirió a la fundación de esta gran empresa en compañía de su 
señora esposa y al aporte tan importante que han hecho a personas con 
Glaucoma,  Retinopatía Diabética y Catarata. Igualmente la Clínica Optivisión ha 
estado presente en todos los municipios del Valle del Cauca aportando en salud 
preventiva visual, como también la Fundación para la Visión ha empezado a 
atender a niños y adultos mayores con pérdida de visión irreversible.   
 
Adicionalmente hizo la propuesta de la creación del Banco de Ojos en la Clínica 
Oftalmológica de Cartago, tratando de dar cobertura al área de trasplante de 
tejidos oculares en los municipios del norte del Valle, Risaralda, Caldas y Quindío. 
 
Dijo que es un orgullo para sus Clínicas haber participado en todos los programas 
de salud visual en los hospitales San Juan de Dios, Departamental, Clínica de la 
Visión y otras clínicas particulares de Cali. Se han vinculado también a los planes 
educativos con las Universidades del Valle y Libre, y han participado en 
programas de investigación.  
 
Finalizó dando gracias al Concejo Municipal por este gran reconocimiento que 
ofrece tanto a sus colaboradores como a sus pacientes.          
 

LA PRESIDENTA: Hizo mención al cumpleaños del Honorable Concejal JOSÉ 
FERNANDO GIL MOSCOSO y lo felicitó efusivamente. Siguiente punto del Orden 
del Día, Sr. Secretario. 
 

CONTINUACIÓN DESARROLLO ORDEN DEL DÍA 
 
EL SECRETARIO: Tercero (3º) 

PROPOSICIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. 

http://www.a2zhomeopathy.com/
https://www.google.com.co/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=13&cad=rja&uact=8&ved=0CGUQFjAMahUKEwjTzZ3wlZLHAhVDmh4KHYVCACg&url=http%3A%2F%2Fwww.dianamossop.com%2Fhome%2Funiversity-of-complementary-medicine.aspx&ei=FCDCVdPzOMO0eoWFgcAC&usg=AFQjCNHdKBjxhg1kTqAMFYqM8ztEnftbIw&bvm=bv.99261572,d.dmo
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Ha sido leído el tercer punto del Orden del Día Sra. Presidenta. Hay dos 
proposiciones para condecoración. 
 
EL SECRETARIO: 
NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATORA) 

A CONTINUACIÓN SE TRANSCRIBE EL OFICIO DE VIABILIDAD DE CONDECORACIÓN LEÍDO POR EL 
Sr SECRETARIO.  
 

Doctora  
MARÍA CLEMENTINA VÉLEZ GÁLVEZ 
Presidenta 
Concejo Municipal de Santiago de Cali 
Ciudad 
 
Cordial saludo. 
 
Dando cumplimiento al Reglamento Interno Resolución No. 21.2.22-583 de septiembre 30 
de 2013 y sus Art. 197, 198 y 199, la Proposición presentada por el Honorable Concejal 
JOHN MICHEL MAYA BEDOYA para condecorar a la Organización Educativa Tenorio 
Herrera y su Rector Luis Carlos Tenorio Herrera en sus 70 años de servicio a la 
comunidad caleña, cumple con los requisitos que genera la norma antes citada; por lo 
tanto es viable conceder dicho reconocimiento. 
 
Atentamente, 
 
HERBERT LOBATÓN CURREA 
Secretario General de la Corporación 
 

Se pone en consideración la condecoración de la Organización Educativa Tenorio 
Herrera y a su Rector Luis Carlos Tenorio Herrera, por los 70 años al servicio de la 
comunidad caleña.  
 
LA PRESIDENTA: En consideración la Proposición leída por el Sr. Secretario. Se 
abre la discusión…, anuncio que va a cerrarse…, queda cerrada… ¿Lo aprueban? 
 
EL SECRETARIO: Ha sido aprobada la Proposición Sra. Presidenta. 
 
EL SECRETARIO: 
NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATORA) 

A CONTINUACIÓN SE TRANSCRIBE EL OFICIO DE VIABILIDAD DE CONDECORACIÓN LEÍDO POR EL 
Sr SECRETARIO.  
 

Doctora  
MARÍA CLEMENTINA VÉLEZ GÁLVEZ 
Presidenta 
Concejo Municipal de Santiago de Cali 
Ciudad 
 
Cordial saludo. 
 
Dando cumplimiento al Reglamento Interno Resolución No. 21.2.22-583 de septiembre 30 
de 2013 y sus Art. 197, 198 y 199, la Proposición presentada por el Honorable Concejal 
JOHN MICHEL MAYA BEDOYA para condecorar al Hospital San Juan de Dios en sus 
262 años al servicio de la comunidad caleña y vallecaucana, cumple con los requisitos 
que señala la norma antes citada; por lo tanto es viable conceder dicho reconocimiento. 
 
Atentamente, 
 
HERBERT LOBATÓN CURREA 
Secretario General de la Corporación  



     CONCEJO MUNICIPAL DE SANTIAGO DE CALI 9/22 
ACTA Nº 21.2.1.1-490 

JUEVES 30 DE ABRIL DE 2015  
     SESIÓN PLENARIA ORDINARIA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Se pone en consideración la condecoración al Hospital San Juan de Dios en sus 
262 años al servicio de la comunidad caleña y vallecaucana. 
 

LA PRESIDENTA: En consideración la Proposición leída por el Sr. Secretario. Se 
abre la discusión…, anuncio que va a cerrarse…, queda cerrada… ¿Lo aprueban? 
 
EL SECRETARIO: Ha sido aprobada la Proposición Sra. Presidenta. No hay más 
proposiciones; hay una Constancia de la Dra. PATRICIA MOLINA.  
 
LA PRESIDENTA: Tiene la palabra la HC PATRICIA MOLINA. 
 
H.C. PATRICIA MOLINA BELTRÁN: La Bancada del Polo Democrático deja la 
siguiente constancia y presenta ésta, la misma, como una denuncia.  
 
NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATORA) 

A CONTINUACIÓN SE TRANSCRIBE LA CONSTANCIA LEÍDA POR LA H.C. PATRICIA MOLINA BELTRAN. 
 

CONSTANCIA EN EL ACTA 
 

La Bancada del Polo Democrático Alternativo en cabeza de la Concejala Patricia 
Molina Beltrán, deja constancia de la vulneración a la Constitución y la Ley en lo 
que corresponde a los derechos de la oposición dentro de la Corporación Concejo 
de Cali; por cuanto las proposiciones presentadas por mí y aprobadas por la 
Corporación en plenaria, jamás fueron enviadas a los funcionarios citados y mucho 
menos fueron incluidas para ser debatidas en plenaria.  
 
Este hecho es grave, atenta contra los mínimos de la democracia y en esta 
Corporación es obligación que todas las proposiciones que presentamos los 
Concejales y Concejalas, que son sometidas a aprobación de la Corporación y se 
convierten en proposiciones ya respaldadas aprobadas en pleno, no hay potestad 
de una Junta Directiva, de una Mesa Directiva, ni mucho menos de una 
Presidenta, de excluirlas del trámite al cual está obligada a darles. Y entre ellos es, 
de manera inmediata, enviarlas a los funcionarios para que haya respuestas y acto 
seguido, propender porque sea citado a plenaria ese debate, más cuando se trata 
de los derechos de la oposición que obviamente son cercenados y acallados hoy. 
No me atrevo a decir la Mesa Directiva, porque el lapicero según el Reglamento 
hecho por unos, está en cabeza de la Presidenta. 
 
Por tanto, aquí hay una responsabilidad disciplinaria y nosotros no aceptamos la 
exclusión, la discriminación, el acallamiento, el cercenar nuestros derechos no lo 
aceptamos. Se citó por parte de la Bancada del Polo Democrático Alternativo un 
debate de suma urgencia aprobado en esta Corporación, y era el debate de 
EMCALI frente al tema del contrato de Level 3; un contrato que grava aún más la 
situación financiera de nuestra Empresa. Un contrato de millones de dólares 
salidos de los bolsillos de los ciudadanos caleños. Y el contrato de Level 3 que 
además fue denunciado penalmente por el Senador Alexander López, que 
tendríamos que estar asumiendo aquí, no porque ninguna Bancada lo citara sino 
que en pleno la Corporación tiene que asumirlo, cuánto hace que lo hicimos. Y ese 
debate fue enmochilado, archivado a propósito para que no se den debates de 
suma importancia aquí y para cercenarle la posibilidad a la oposición que somos 
nosotros, la única oposición. 
 
Y, por el contrario, se cita entonces proposiciones posteriores –ahí está la prueba- 
a los mismos funcionarios Gerentes de EMCALI se les cita a una cantidad de 
proposiciones posteriores –claro- ¿porque son citadas por quién? Entonces los 
intereses, aquí tenemos los cuestionarios, los derechos de petición personales de 
la Presidenta Clementina Vélez a Gerente de EMCALI, a Planeación sobre el tema 
de hoy pero sí ese tema sí es el que se prioriza. Pero aquí los derechos de los 
demás son cercenados y aplastados, en especial la gravedad del caso cuando se 
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trata de la oposición, que es la única oposición que aquí tenemos. Entonces yo 
hago esa denuncia. 
 

EL PRESIDENTA: La objetividad de la Mesa Directiva durante toda la vigencia 
para la cual fue electa, se sostiene, se mantiene. Sr. Secretario, por favor le 
responde por escrito a la Dra. PATRICIA ¿qué ha pasado con la Proposición de 
ella en el debate de EMCALI?, que se le ha dado todo el trámite normal que aquí 
se da con las proposiciones. Y máxime tratándose de la oposición, esta Mesa no 
está interesada en negarle los derechos a ninguna Proposición.  
 

LA PRESIDENTA: Siguiente punto del Orden del Día Sr. Secretario.   
                 

EL SECRETARIO: Cuarto (4º) 
 CITAR AL DOCTOR GERMAN VILLEGAS LONDOÑO GERENTE DE 

MEGAPROYECTOS, AL DOCTOR LEON DARIO ESPINOSA DIRECTOR 
DE PLANEACIÓN MUNICIPAL, AL DOCTOR GERMAN MARIN ZAFRA 
GERENTE (E) DE LAS EMPRESAS MUNICIPALES DE CALI EICE ESP, 
AL DOCTOR GILBERTO HERNAN ZAPATA CONTRALOR MUNICIPAL 
DE SANTIAGO DE CALI, SEGÚN PROPOSICIÓN No. 
035  PRESENTADA POR EL HONORABLE CONCEJAL ALBEIRO 
ECHEVERRY BUSTAMANTE COADYUVADA POR LOS HONORABLES 
CONCEJALES: FABIO FERNANDO ARROYAVE RIVAS, JOSE URIEL 
ROJAS BAUTISTA Y HARVY MOSQUERA, PROPOSICIÓN No. 
036  PRESENTADA POR LA HONORABLE CONCEJAL NORMA 
HURTADO SANCHEZ. 

 

Sra. Presidenta, ha sido leído el cuarto punto del Orden del Día. 
 

LA PRESIDENTA: Sr. Secretario, sírvase verificar la presencia de los funcionarios 
citados.  
 
EL SECRETARIO: Informó la presencia de los siguientes funcionarios: el Dr. 
GERMÁN VILLEGAS LONDOÑO, Gerente de Megaproyectos; el Dr. GERMÁN 
MARÍN ZAFRA, Gerente (E) de Empresas Municipales de Cali EMCALI EICE 
E.S.P.; el Dr. GILBERTO HERNÁN ZAPATA, Contralor Municipal de Cali; el Ing. 
FRANCISCO JAVIER BONILLA HURTADO, Subdirector del POT y Servicios 
Públicos, delegado por el Dr. LEÓN DARÍO ESPINOSA mediante oficio.    
 
NOTA: Hecha esta verificación, se dio inicio al debate de control político. 
 

INTERVINIERON EN SU ORDEN: 
 

1. H.C. PATRICIA MOLINA BELTRÁN. 
2. H.C. ALBEIRO ECHEVERRY BUSTAMANTE. 
3. H.C. NORMA HURTADO SÁNCHEZ. 
4. H.C. AMPARO GUTIÉRREZ VARGAS. 
5. H.C. PATRICIA MOLINA BELTRÁN. 
6. H.C. JOSÉ FERNANDO GIL MOSCOSO. 
7. H.C. HARVY MOSQUERA. 
8. H.C. FERNANDO ALBERTO TAMAYO OVALLE. 
9. H.C. CARLOS HERNANDO PINILLA MALO. 
10. H.C. JOSÉ URIEL ROJAS BAUTISTA. 
11. H.C. JOHN MICHEL MAYA BEDOYA. 
12. DR. GERMÁN VILLEGAS LONDOÑO – GERENTE DE MEGAPROYECTOS. 
13. Dr. GERMÁN MARÍN ZAFRA – GERENTE (E) EMCALI. 
14. H.C. PATRICIA MOLINA BELTRÁN. 

 

LA PRESIDENTA: Se permitió hacer claridad sobre la dinámica a seguir en el 
debate. Primero intervendrían los HC citantes y posteriormente los funcionarios 
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citados. Tiene la palabra la HC PATRICIA MOLINA, para presentar una 
constancia. 
 
H.C. PATRICIA MOLINA: Como Bancada del Polo Democrático Alternativo, dejo 
la siguiente constancia. 
 
NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATORA) 

A CONTINUACIÓN SE TRANSCRIBE LA CONSTANCIA LEÍDA POR LA H.C. PATRICIA MOLINA BELTRÁN. 
 

CONTANCIA EN EL ACTA 

Mientras el municipio de Santiago de Cali habla de la recuperación de los 
servicios públicos de aseo y alumbrado público, que nunca debieron ser 
entregados a particulares, el Gerente (E) de EMCALI EICE E.S.P. pretende 
entregarle las actividades misionales de activación e instalación del 
componente de Telecomunicaciones a la firma CICSA COLOMBIA S. A. 
que es una filial del Grupo Carso, del magnate Carlos Slim, la peor 
competencia -los dueños de Claro-Sin duda alguna se trata de una acción 
orientada a entregar la totalidad del componente de Telecomunicaciones, 
como se pretendió con el Acuerdo 275 del 2009 que autorizó la creación de 
Tele Cali en este mismo Concejo.  
 
Para ponerse la Empresa al día con las instalaciones y reparaciones 
represadas existen otras opciones diferentes que entregarles a nuestra 
competencia -como es Claro- el corazón de nuestra Empresa, porque es 
entregarles a nuestros clientes que es la mayor fortaleza que tiene EMCALI. 
No existe justificación para que el patrimonio de los caleños que nos ha 
costado y nos sigue costando a todos los ciudadanos caleños, sea 
entregada por decisión de un Alcalde, un funcionario público apátrida que 
poco le importa defender la patria, defender lo que es nuestro; son 
apátridas que venden los derechos de los ciudadanos, los intereses de los 
ciudadanos, el patrimonio de los ciudadanos caleños y colombianos al 
mejor postor que son multinacionales como en el caso de Claro, que viene 
a llevarse todo lo que hemos construido durante décadas la población 
caleña.  

 
LA PRESIDENTA: Solicitó al Sr. Secretario verificar que cada Concejal tuviera en 
su curul las respuestas al Derecho de Petición que en su condición de Presidenta 
elevó ante el Gerente de EMCALI y ante el Director de Planeación. Quedarían 
como documento de trabajo para el debate de hoy, además de las respuestas de 
los cuestionarios de los Honorables Concejales, las respuestas a este Derecho de 
Petición tanto a EMCALI como a Planeación. Tiene la palabra el HC ALBEIRO 
ECHEVERRY.              
 
H.C. ALBEIRO ECHEVERRY BUSTAMANTE: Dijo el HC que esta citación la hizo 
en asocio con la HC NORMA HURTADO, coadyuvada por los HC JOSÉ URIEL 
ROJAS, HARVY MOSQUERA y AMPARO GUTIÉRREZ. Dijo además que la 
esencia de este debate es la preocupación por lo que pueda pasar con el 
alumbrado público en la ciudad. Le surgieron los siguientes interrogantes:  
 

1. Si EMCALI diera por terminado anticipadamente el contrato con 
Megaproyectos, ¿qué va a pasar con todas estas familias que subsisten de 
los ingresos que mensualmente devengan? 

2. ¿Va a haber una masacre laboral con todas estas familias? Según las 
encuestas hechas en diferentes barrios la gente opina que el servicio de 
Megaproyectos es satisfactorio. 
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3. Para el Gerente de Megaproyectos. Cali tiene (160 mil) luminarias amarillas, 
cambiarlas a blancas o led cuesta (40 mil millones de pesos) y un ahorro 
del 60% en el pago del servicio del alumbrado público. ¿Es viable que 
Megaproyectos asuma de sus ganancias el costo de este cambio?      

4. ¿En cuánto tiempo Megaproyectos realiza las reparaciones que reporta la 
comunidad? 

5. Haciendo un análisis de costos a nivel nacional, en Bogotá se paga por el 
mantenimiento de una lámpara (17 mil 500) pesos mensuales; en 
Barranquilla (13 mil 500) pesos mensuales y en Cali sólo (5 mil 70) pesos 
mensuales, es el cobro más barato del país y con un buen servicio. 

6. ¿El contrato de Megaproyectos es con el Municipio o con EMCALI? 
7. Está previsto que el contrato de Megaproyectos está hasta el 31 de 

diciembre del 2017. ¿Cuánto les costaría a los caleños darlo por terminado 
anticipadamente a sabiendas que Megaproyectos ha cumplido? 

8. ¿Cuántos parques y zonas verdes han iluminado con luz blanca en los 
últimos años, ya que con esto se ha logrado disminuir notablemente la 
delincuencia? 

9. ¿Cuáles serían las zonas de expansión que se tienen proyectadas para 
este año? 

 
El HC solicitó a la Mesa Directiva, que después de intervenir la Concejal NORMA 
HURTADO y los demás Concejales proponentes se le dé la palabra al Gerente de 
Megaproyectos en primer lugar, después al Gerente de EMCALI y por último al 
Director de Planeación. 
 
H.C. NORMA HURTADO SÁNCHEZ: Se permitió hacer una presentación. 
 
NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATORA) 

A CONTINUACIÓN SE ADJUNTAN LAS DIAPOSITIVAS DE LA PRESENTACIÓN DE LA H.C. NORMA 
HURTADO SÁNCHEZ. 
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Finalizó diciendo la HC al Gerente (E) de EMCALI: ¿Está preparada nuestra 
empresa de servicios públicos para asumir la prestación del servicio de alumbrado 
público? ¿Está preparado el municipio de Santiago de Cali a través de la 
Subdirección en convenio con EMCALI para atender cerca de (5 mil) quejas 
mensuales por tema de alumbrado público? ¿Está preparado el municipio de Cali, 
tiene los suficientes elementos para justificar la terminación unilateral de un 
contrato basado en el incumplimiento al otro sí No. 08? ¿Está preparada la 
ciudadanía para continuar pagando un servicio que va a tener tropiezos, que 
puede tener debilidades a partir del 2 de julio?  
 
H.C. AMPARO GUTIÉRREZ VARGAS: De acuerdo con lo expresado por su 
antecesora la Dra. NORMA HURTADO, la HC dijo que la manera en que se puede 
medir el buen servicio prestado por una entidad del Estado o un tercero es a 
través de los usuarios. Hizo énfasis en la responsabilidad en el cumplimiento de 
estos contratos. Finalmente hizo un llamado a la Administración antes de rescindir 
este contrato de forma unilateral. De nuevo hizo la pregunta: ¿Estamos 
preparados para hacerlo? ¿Se va a ver abocado el Alcalde que llegue a una 
demanda por rescindir este contrato el 2 de julio? 
 
H.C. PATRICIA MOLINA BELTRÁN: Dijo la HC: La Bancada del Polo 
Democrático alternativo se ha caracterizado por la defensa de los derechos 
ciudadanos y de los trabajadores. Agregó que este debate plantea elementos de 
fondo y no se puede utilizar la situación de los trabajadores para lograr propósitos 
distintos a la defensa de lo público. Insistió en que estos trabajadores de 
Megaproyectos y otras empresas contratistas deberían estar vinculados por 
EMCALI de manera directa y no terciarizados porque esto desmejora su 
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estabilidad laboral y lo que hace es enriquecer a un tercero –dígase William 
Vélez, Uribe, etc.- Y preguntó: ¿cuánta plata ha dejado de percibir EMCALI desde 
el 98 que se hizo esta privatización? ¿Cuánto ha incidido en las tarifas de la gente, 
en menos de un año se duplicó? La HC y el Polo Democrático exigieron que sea 
ENCALI el prestador del servicio, respetando la mano de obra calificada para ello. 
    
H.C. JOSÉ FERNANDO GIL MOSCOSO: En contraposición con lo dicho por su 
antecesora la Dra. PATRICIA MOLINA, el HC dijo que lo que hay que defender 
aquí es el servicio público y esta empresa está prestando un buen servicio público. 
Cree que es muy grave dejar a una ciudad a oscuras a partir del 2 de julio; se 
debe salvaguardar el derecho a la iluminación lo cual aportaría seguridad a la 
Ciudad. Hizo un llamado a la sensatez de un funcionario que no tiene la capacidad 
jurídica para tomar esta decisión.    
 
H.C. HARVY MOSQUERA: Dijo el HC que no entiende cómo la Administración 
Municipal ha venido hablando de terminar este contrato, siendo que EMCALI que 
es la empresa que funge como contratante no se ha pronunciado al respecto. Su 
pregunta es: Si el contratante no ha tomado posturas negativas en el asunto, ¿por 
qué la administración hoy habla de esta posible caducidad del contrato? 
 
Dijo además que por educación es defensor de las empresas públicas, pero hoy 
subsisten en EMCALI las mismas condiciones que hicieron que hace 17 años se 
contratara una empresa para el alumbrado público; EMCALI no tiene la solidez ni 
el flujo de caja para afrontar un contrato de estas magnitudes. 
 
H.C. FERNANDO ALBERTO TAMAYO OVALLE: Dijo el HC que este Concejo 
siempre ha apoyado las iniciativas del Sr. Alcalde Dr. GUERRERO, pero en este 
caso sí le preocupa que este proceso no se haya hecho con abogados sino 
mediáticamente. Le preocupa que en la actualidad haya 2.000 solicitudes 
represadas en los barrios de Cali por problemas de alumbrado.  
 
Una pregunta concreta y clara: ¿Está EMCALI preparada para la terminación de 
un contrato con Megaproyectos? Si no es así, qué pasaría en estos seis meses 
siguientes. Teniendo en cuenta que por la Ley de Garantías sería imposible utilizar 
las vigencias futuras para este proceso. Esto sería nefasto para el tema de 
seguridad en la ciudad. Finalizó diciendo que sería muy importante que la 
Contraloría allegara los documentos donde encontró los supuestos (18) hallazgos 
para ir dilucidando lo que está pasando.  
 
Si se piensa terminar el contrato con Megaproyectos de manera unilateral, se tuvo 
que haber realizado todo un proceso: de estudios previos, de análisis, de soportes 
que indique claramente cuál es nuestro plan de contingencia y que garantice: que 
no vamos a tener problemas de demandas futuras; que técnicamente EMCALI 
está en condiciones de asumir dicha prestación del servicio y socialmente que no 
vaya a impactar a los sectores marginados de Cali al tomar una decisión 
administrativa.  
 
Finalizó diciendo: “Solicitarle respetuosamente a la Administración Municipal, este 
tema no es de medios, este tema es jurídico y legal y tenemos que ser muy 
cautos, porque en últimas el que se vería afectado sería el Municipio y los 
funcionarios, quienes tendrían acciones de repetición y líbreme Dios de que a uno 
le suceda algo que termine pagando lo que no se ha comido”.  
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H.C. ALBEIRO ECHEVERRY BUSTAMANTE: Solicitó la sesión permanente, la 
cual fue aprobada por unanimidad.    
 
H.C. CARLOS HERNANDO PINILLA MALO: Dijo el Dr. Carlos Pinilla que el 
servicio de alumbrado público hace años era muy deficiente. A partir de la 
prestación de este servicio por Megaproyectos el servicio es bueno y oportuno 
tanto en las casas como en los parques, así como lo han expresado varios 
Honorables Concejales.   
 
Cree el HC que si se va a cambiar de empresa para mejorar el alumbrado público 
para modernizarlo está bien, pero eso no es lo que va a pasar. Sugiere que se 
revise el contrato de Megaproyectos en cuanto a la calidad de las luminarias y se 
vincule el alumbrado virtual poniendo cámaras de video en muchos de los postes 
de la ciudad para tener una mayor seguridad. Y al Sr. Alcalde le ha dicho que esta 
Administración no debería hacer estos cambios que van a dejar a la ciudad con 
dificultades; debería ser con un análisis más profundo y tener la visión del próximo 
Alcalde. Comparte la opinión de los H. Concejales que han dicho que no es el 
momento de hacer un cambio a la carrera de la municipalidad. 
     
H.C. JOSÉ URIEL ROJAS BAUTISTA: Escuchando las opiniones de los distintos 
Concejales ha llegado a la conclusión que el tema del alumbrado es sumamente 
delicado porque detrás de él hay otros temas como: seguridad, iluminación de los 
escenarios deportivos. Cree el HC que Empresas Municipales no es capaz en este 
momento de prestar el servicio que está prestando Megaproyectos. Dijo que como 
Concejales tienen el deber moral de defender el derecho al trabajo. Su posición es 
que lo que está funcionando debe seguir funcionando y lo que está bien debe 
continuar.   
 
H.C. JOHN MICHEL MAYA BEDOYA: Concretamente el HC dijo que una cosa es 
el contrato suscrito  el 4 de agosto de 1997 con convenio interadministrativo para 
la prestación integral de servicio de alumbrado público con EMCALI por el plazo 
de 30 años, y otra cosa es el del 24 de julio de 2006 y los otro sí. En ese sentido, a 
menos que se pueda demostrar legalmente el incumplimiento del contrato sin 
tener presente que va a haber un litigio jurídico, Megaproyectos tiene un contrato 
que vence en el 2017. En segundo lugar, entender que existe la posibilidad de que 
el Municipio asuma el alumbrado público cuando se terminen los compromisos 
adquiridos previamente.  
 
En ese orden de idea no justifica que en este Concejo se defienda la tercerización 
y se entregue por pedazos la empresa pública al sector privado, a menos que el 
acuerdo público colectivo de esta ciudad sea que no tengamos empresas públicas 
sino una unidad administrativa que se encargue de regular. Esta Bancada Verde 
defiende lo público, defiende la posibilidad de que EMCALI sea pública, que sea 
de todos. 
 
Finalmente dijo: “Si queremos una empresa pública eficiente, enfocada en el 
usuario que genere rentabilidades que se traduzcan en inversión social, 
necesitamos que la empresa sea competitiva, eficiente, que tenga personal 
calificado y que se enfoque en lo que tiene que enfocarse. 
 
…Yo quisiera –y le pido a la Mesa Directiva- que le solicitemos entonces, con las 
respuestas por escrito de los Derechos de Petición que la Mesa Directiva le 
solicitó a la Empresa y en el debate que tenemos hoy que nos den respuesta con 
claridad aprovechando el historial y la experiencia que tiene el Dr. Germán Marín 



     CONCEJO MUNICIPAL DE SANTIAGO DE CALI 17/22 
ACTA Nº 21.2.1.1-490 

JUEVES 30 DE ABRIL DE 2015  
     SESIÓN PLENARIA ORDINARIA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Zafra como experto en Derecho Público y Administrativo y la experiencia en 
energía que tiene el Gerente de Energía, que nos digan cuál es la verdad, cuál es 
la visión y con la mano en el corazón qué es lo que necesita Cali para acabar con 
el cáncer de la desigualdad”.              
 
EL GERENTE DE MEGAPROYECTOS – DR. GERMÁN VILLEGAS LONDOÑO: 
El Sr. Gerente de Megaproyectos se permitió responder el cuestionario mediante 
la siguiente presentación. 
 
NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATORA) 

A CONTINUACIÓN SE ADJUNTAN LAS DIAPOSITIVAS DE LA PRESENTACIÓN DEL GERENTE DE 
MEGAPROYECTOS, Dr. GERMÁN VILLEGAS LONDOÑO. 
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EL GERENTE (E) DE EMCALI – DR. GERMÁN MARÍN ZAFRA: Dijo el Sr. 
Gerente de EMCALI que está gratamente sorprendido porque encuentra escenario 
como un control político preventivo, puesto que se está debatiendo una situación 
puntual que todavía no ha sucedido y no se sabe si va a suceder.  A continuación 
la presentación del Dr. ZAFRA. 
 
NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATORA) 

A CONTINUACIÓN SE ADJUNTAN LAS DIAPOSITIVAS DE LA PRESENTACIÓN DEL GERENTE (E) DE 
EMCALI, Dr. GERMÁN MARÍN ZAFRA. 
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LA PRESIDENTA: Le pidió al Gerente (E) de EMCALI Dr. GERMÁN MARÍN 
ZAFRA, responder las preguntas de los Concejales de manera concreta. 
 
Atendiendo esta solicitud y respondiendo a la pregunta de si EMCALI está 
preparado para asumir esta responsabilidad “Tenemos una experiencia técnica 
para hacerlo. Pero también quiero decir que con fundamento en el contrato de 
concesión hay una reversión para hacer alusión a la infraestructura; y el otro tema 
pasa por el recurso humano y aquí efectivamente hay un recurso humano idóneo y 
una memoria institucional, que aun trabajando procesos contractuales en licitación 
podría hacer una de tantas condiciones para no desamparar las personas que han 
venido haciendo un trabajo concreto en el tema del alumbrado público”.  
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Continuó con las otras preguntas.  
 

1. ¿Cuál fue el análisis que hizo EMCALI suministrar copia del documento para 
suscribir el otro sí No. 6? 
 
Al convenio que se suscribió en junio 18 de 2014 interadministrativo (Alcaldía y 
EMCALI) en donde se analizaron los cambios o repercusiones financieras, 
económicas y jurídicas de EMCALI frente al esquema contractual con 
Megaproyectos. Aquí esta decisión se tuvo que tomar porque había que 
atender el nuevo marco jurídico regulatorio del momento.  
 
En este caso, con ese otro sí se cambia el manejo del recaudo, lo termina 
haciendo de manera directa el Municipio y no la Fiducia. Esa es la novedad 
que se presenta y desde el punto de vista jurídico hay normas como los Art. 
287, 338, la Constitución, el Acuerdo 0321 de 2011, el Decreto 111 de 1996, el 
Decreto 2424 de 2006 y el concepto 1241 del 18 de marzo de 1998 de la 
Dirección General de Presupuesto.   
 

2. Con base en la actual situación financiera de EMCALI, ¿qué acciones han sido 
desplegadas por las directivas y el Gerente de EMCALI en contra del Municipio 
para el pago de los valores por energía, alquiler de infraestructura, facturación, 
recaudo y demás a que tienen derecho?   
 
Frente a este tema lo que hemos hecho es lo siguiente: primero, hemos 
facturado los servicios prestados; segundo, a través de mesas de trabajo de 
conciliación como lo estableció el otro sí No. 6, se han dado una serie de 
pagos: el primero en noviembre de 2014 por valor superior a los 15 mil 30 
millones; el segundo pago hasta marzo de 2015 por valor de 28 mil millones de 
pesos.  
 
La información que me pasan desde lo financiero es, que nos deben por 
facturación y recaudo 9 mil 382 millones en el caso para EMCALI y una deuda 
con Mega por valor de 7 mil 366 millones, para un gran total de deuda de 16 
mil 749 millones a marzo. Por obras del Mío se deben mil 932 millones; por 
Mega obras 2 mil 599 millones; por obras adicionales 2 mil 805 millones; por 
proyectos especiales 4 mil 508 millones. Total pendiente de pagar a 
Megaproyectos: 11 mil 888 millones más los 7 mil 366 millones, da un valor 
cercano o superior a los 19 mil millones. 
 
En lo que respecta a EMCALI, siempre ha facturado en oportunidad los 
servicios prestados. 
 

3. ¿Ha contemplado EMCALI la terminación anticipada del contrato con 
Megaproyectos? ¿Se encuentra preparada financieramente, en recurso 
humano, técnico, administrativo y económico para asumir la prestación? 

 
El tema es competencia de la Gerencia de EMCALI; de manera directa 
tenemos un contrato de concesión donde las partes son EMCALI y 
Megaproyectos; Dicho contrato fue posible debido al convenio 
interadministrativo con el municipio de Santiago de Cali en razón al otro sí No. 
1 del 6 de agosto de 1999. Esto generó el proceso contractual nuestro que es 
la Licitación Pública No. 2030 CG001de 1999, donde se celebró un contrato 
que se paga vía tarifas y que habla de reversión de bienes, pese a que no es 
preciso en la denominación porque estamos en presencia de un contrato de 
concesión, el cual generó que el contratista de Megaproyectos pudiera prestar 
el servicio a través de entregar en concesión la prestación de servicios de 
alumbrado público al municipio de Santiago de Cali en los términos que define 
el contrato. 
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Aquí hay una fuente de obligación que es el contrato y EMCALI va a mirar cómo 
está la ejecución, los grados de cumplimiento. “Yo sí quiero fortalecer a EMCALI 
ampliando su objeto social y ahí veo oportunidades; porque yo sí creo que si esto 
da rendimientos, poder trasladarlos al Municipio y que se impacte lo social y los 
caleños tengan una mejor calidad de vida”. 
 
Cerró diciendo “que esta es una decisión que de manera responsable tiene que 
tomar EMCALI”. 
 
EL SECRETARIO: Se permitió dar lectura al oficio enviado por el Dr. LEÓN 
DARÍO ESPINOSA Director de Planeación Municipal. 
 
NOTA DE PROFESIONAL UNIVERSITARIO: (RELATRA) 

A CONTINUACIÓN SE TRANSCRIBE EL OFICIO LEÍDO POR EL Sr. SECRETARIO. 
 

Doctora 
MARÍA CLEMENTINA VÉLEZ GÁLVEZ 
Presidenta 
Concejo Municipal de Santiago de Cali 
Ciudad. 
 
Señora Presidenta Dra. Clementina Vélez: 
 
Dada la importancia del tema planteado para tal plenaria es de mi interés poder participar en la 
misma, razón por la cual solicito al Honorable Concejo Municipal la modificación de la fecha 
establecida o en caso contrario, me permita delegar la participación en el debate del Subdirector 
del POT y Servicios Públicos Ingeniero Francisco Javier Bonilla Hurtado. 
 
Firma: León Darío Espinosa 

Director de Planeación    

 

H.C. ALBEIRO ECHEVERRY BUSTAMANTE: Dijo el HC que como ponente de 
esta citación, le solicitó a la Mesa Directiva reprogramar esta citación para que 
pueda intervenir directamente el Dr. León Darío Espinosa, dada la importancia del 
tema.  
 
H.C. PATRICIA MOLINA BELTRÁN: Dijo la HC que se va con una gran 
preocupación; en primer lugar, hay presencia mayoritaria de los trabajadores 
preocupados con su futuro y curiosamente el Gerente de Megaproyectos en su 
intervención no se dirigió a las condiciones laborales de sus trabajadores. A la 
Honorable Concejal le gustaría saber cuál es el tipo de contratación que tiene con 
ellos: salario, cubrimiento de riesgos, estabilidad, a qué tiempo está el contrato a 
término fijo, rotación de los trabajadores, etc. 
 
En segundo lugar, en el punto 15 de la presentación de Megaproyectos hay una 
respuesta a la pregunta ¿por qué no se ha modernizado el sistema? Responde 
que Mega no es autónomo en la ejecución de proyectos; pero lo curioso es que 
hoy nos queda grabado que la utilidad máxima de Megaproyectos al año llegará a 
9 mil millones de pesos. “Pero él se ofrece a regalarle a la ciudad de Cali               
–entiendo yo- 240 mil millones que significa la utilidad de 26 años de la Empresa. 
Entonces, vale la pena que aquí nos demuestren en presencia de los entes de 
control para conocer exactamente qué tipos de recursos son esos, de dónde 
salen, por qué se pueden disponer de esa manera, o eso qué significa, cuál es la 
fuente real porque eso habría que estudiarlo. Y supongo que es que William Vélez 
es tan rico y su grupo empresarial es tan rico utilizando lo público, que puede dar 
fe en lujo de ofrecer esto pero ninguna empresa se pondría en riesgo amarrando 
utilidades de más de 26 años. ¿Eso? Eso hay que mirarlo, porque de eso tan 
bueno no dan tanto.            
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LA PRESIDENTA: Le informo a Empresas Municipales, a Megaproyectos, a 
Planeación Municipal, a la Contraloría que estuvo ausente, a Jurídico de Alcaldía y 
a Personería que la Corporación Concejo Santiago de Cali no da por terminado el 
debate y el ejercicio del control político al tema de alumbrado público. Seguiremos 
atentos y haremos –Dr. Michel y Honorables Concejales- como estamos 
enseñados a hacerlo, haremos el seguimiento porque el Plan de Desarrollo 
todavía hoy no nos entrega el Art. 195 en definitivo para que las entidades 
territoriales tengamos claridad jurídica. 
 
Y quiere destacar la Mesa la excelente preparación que hicieron los Honorables 
Concejales citantes: NORMA HURTADO, ALBEIRO ECHEVERRY, y la 
intervención de todos los Concejales que nadie vino a improvisar ni a decir 
mentiras; esta ha sido una plenaria seria y seguirá haciendo el trabajo serio. 
 
Muchas gracias a todos los asistentes y se da por clausurado el período de 
sesiones ordinarios que la Constitución Política y la Ley nos señala a los Concejos 
Municipales en el caso de Santiago de Cali de categoría Especial. 

-Muchas gracias-               
 
Nota: 
Dando cumplimiento al Artículo 26 de la Ley 136 de 1994 y modificado por la Ley 1551 del 6 de 
Julio del año 2012“…, De las Sesiones de los Concejos y sus Comisiones permanentes, El 
Secretario de la Corporación levantará actas que contendrán una relación sucinta de los temas 
debatidos, de las personas que hayan intervenido, de los mensajes leídos, las proposiciones 
presentadas, las comisiones designadas, resultado de la votación y las decisiones adoptadas. El 
soporte de cada Acta será su respectivo CD de Audio. 

 
 
 
 
 
 
 

MARÍA CLEMENTINA VÉLEZ GÁLVEZ 
PRESIDENTA 
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